
Un exministro y exconvencional,
además de una familiar de una
exautoridad de La Moneda y la
esposa de un parlamentario. Un
dirigente del Colegio Médico, un
gerente de una empresa estatal y
un jefe de repartición cercano al
Presidente Gabriel Boric. Desde la
semana pasada, todos renunciaron
a sus cargos luego de que la Con-
traloría divulgara su informe. 

Uno de ellos es Marcos Barra-
za, extitular de Desarrollo Social y
Familia en el segundo gobierno de
Michelle Bachelet, y que se de-
sempeñaba como asesor del Mi-
nisterio del Trabajo y Previsión
Social. El también exconvencional
oficializó su alejamiento el lunes y
afirmó que “esta operación política
intenta afectar mi nombre”. 

Carmen Monsalve, hermana de
Manuel, exsubsecretario del Inte-
rior e imputado por violación y
abuso sexual, renunció como
intendenta de prestadores de
Salud de la Superintendencia de
Salud. Este último organismo
indicó que el lunes inició un suma-
rio “con el fin de determinar las

responsabilidades administrativas
que pudieren corresponder a
funcionarios/as”.

También se alejó de su cargo de
funcionaria de la Junji la abogada
Valeria Paredes. Ayer su esposo,
el diputado Mauro González (RN),
aludió a “una compleja situación
personal, que obligó la emisión de
una licencia por salud mental”. 

El lunes también renunció el
vicepresidente del Colegio Médico,
Iván Mendoza, quien anunció que
“he optado por asumir mi defensa
fuera del cargo”. Mientras que
Patricio Baronti, saliente gerente

corporativo de personas del Metro
de Santiago, alegó “desconoci-
miento de la regulación existente”.

La salida de Raúl Domínguez,
jefe de la División de Política
Regulatoria y Estudios de la Sub-
secretaría de Telecomunicaciones,
y amigo de Boric, fue confirmada
el viernes pasado por el ministro
del Interior, Álvaro Elizalde.

Y el juez de garantía del Maule
Eduardo Fritz, quien se autode-
nunció ante el Poder Judicial por
haber viajado con licencia, dimitió
a la Asociación de Magistrados de
esa región, lo que lo dejó sin fuero. 

Acusan operación política, problemas de salud
mental o desconocimiento de la normativa

Raúl Domínguez, excompañero de
colegio de Boric, viajó a Europa.
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Carmen Monsalve ocupaba el car-
go desde el 1 de marzo de 2020.
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tidades de esos médicos, y cuando
las tengamos vamos también a so-
meterlos a un proceso ético donde
ellos podrán dar sus razones, pero
necesitarán dar muy buenas razo-
nes para explicar por qué estando
con licencia siguieron trabajando. A
priori es una falla grave desde el
punto de vista administrativo y, co-
mo sabemos, tiene un componente
ético indudable”.

La inserción que llamó a
suspender las
fiscalizaciones

En abril, el Colegio Médico emitió
la declaración pública “Licencias
médicas: una fiscalización sin garan-
tías ni debido proceso”, en la que exi-
gía al Ministerio de Salud “la suspen-
sión inmediata de las fiscalizaciones
y que en el plazo de una semana se
adopten medidas concretas y verifi-
cables para corregir las múltiples fa-
llas del sistema”.

Unas semanas después estalló el
caso revelado por la Contraloría y
hoy se extienden los comentarios
que apuntan a que el gremio no
quería ser controlado o que sabía
de este informe.Arriagada lo nie-
ga: “No conocíamos para nada
que se venía el informe, pero
son dos momentos distintos. En
el momento de la inserción en
el diario, estábamos enfrentan-
do dificultades importantes
con la fiscalización. Eso lo ve-
níamos trabajando ya hace
más de un año. Nos preocu-
paba bastante la promulga-
ción de la nueva ley (N. de la
R: publicada en 2025) por-
que endurece las penas”.

“Siempre fuimos muy
enfáticos en decir que el
Colegio Médico no am-
para el fraude, pero ne-
cesitamos que la fiscali-
zación respete el debido
proceso. Esa inserción moti-
vó que las reuniones se acele-
raran. Y hoy día, como colegio,
y también como Compin, como
Suseso, tenemos más claridad
en los procesos para poder im-
plementar de forma más ade-
cuada la nueva ley de licen-
cias médicas”. 

—Con la perspectiva de lo
que ocurre con este caso en
particular, ¿habrían cam-
biado la redacción de la in-
serción o el mensaje?

“Ese razonamiento en

El martes 20 de mayo, la Contralo-
ría General de la República informó
que más de 25 mil funcionarios esta-
tales viajaron entre 2023 y 2024 fue-
ra del país, pese a estar con reposo
médico.

Los hallazgos abrieron una caja de
Pandora y detonaron anuncios de
sumarios, promesas de nuevas leyes
e investigaciones, junto con decenas
de renuncias.

En el ojo del huracán, junto con los
empleados públicos, se encuentra el
rol protagónico de los médicos en es-
tas irregularidades, al ser los encar-
gados de emitir las licencias. Y no so-
lo eso: la Contraloría también dio a
conocer que 250 facultativos realiza-
ron partos en clínicas e, incluso, sus
propios hospitales, aun estando con
licencia.

Así, dichas acciones tienen hoy al
gremio fuertemente cuestionado por
la ciudadanía.

“El daño a la imagen de la profe-
sión es lo que está en juego”, recono-
ce Anamaría Arriagada, quien desde
diciembre de 2023 preside el Colegio
Médico (Colmed). 

—Durante la pandemia los médicos
estuvieron muy bien evaluados, pe-
ro ahora hay un juicio bastante nega-
tivo. ¿Cómo perciben la reacción que
ha tenido la ciudadanía?

“Se ve afectada la confianza públi-
ca y también el mismo elemento de la
licencia, que hoy está rodeado de una
bruma de desconfianza, tanto para el
doctor como para el paciente. Y
nuestra profesión se basa en la con-
fianza. Por eso es que nos tenemos
que levantar pronto y levantar la
profesión”.

—¿Qué pasa con los facultativos que
participan en estos hechos? ¿Qué tan
extendida está la corrupción entre
los médicos?

“Eso lo vemos con mucha grave-
dad. Son los hechos que queremos
diferenciar de la práctica médica.
Esos médicos que hacen uso fraudu-
lento, que venden licencias, hoy va-
mos a hacer lo máximo que poda-
mos, que es someterlos a los tribuna-
les de ética y expulsarlos”.

El mea culpa del gremio

Las irregularidades en la emisión
y obtención de licencias médicas
eran materia conocida desde hace
años: la misma contralora general,
Dorothy Pérez, informó el martes
que desde 2014 habían realizado 105
auditorías sobre este tema a distintas
instituciones.

Hoy, a la luz del escándalo públi-
co, la médico internista admite la
necesidad de que el Colmed y sus
agremiados refuercen sus estánda-
res de probidad: “No somos los que
estamos a cargo de la fiscalización,
pero somos emisores de licencias y
estamos a cargo de usar bien el ins-
trumento. Algo que siempre se de-
bió hacer es la formación médica en
el buen uso de la licencia. Pero creo
que aquí hay una responsabilidad
muy fuerte de mejorar éticamente la
institución”.

—Entre las entidades con más casos
se encuentran la Subsecretaría de
Salud Pública y otros servicios del
sector. ¿Cómo ve que dentro del mis-

mo sistema sanitario haya uso de li-
cencias fraudulentas? 

“Creo que ser funcionarios de la
salud nos pone en una doble obliga-
ción: no solo estamos sujetos por el
estatuto administrativo y por la pro-
bidad, sino que debiéramos palpar la
importancia del buen uso de los re-
cursos. Por eso es importante la obli-
gación que tenemos los colegios pro-
fesionales y específicamente el Cole-
gio Médico, de tener un estándar ma-
yor, porque se les debe pedir más a
los médicos. Más allá de pasar a los
sumarios, viene el juicio ético, que
incluso podría ser bastante más duro
con un médico que el sumario que
quizás no llegó a castigarlo. El juicio
ético tiene que ir más allá”.

—Otro hallazgo de la Contraloría
fue que 250 facultativos con licencia
habían asistido en partos, ya sea en
recintos privados o en sus mismos
hospitales. ¿Cómo ven ese tema? 

“Hemos pedido también las iden-

retrospectiva no resulta. La humani-
dad funciona hacia adelante, el pasa-
do sirve para aprender. Ese inserto
está escrito en un momento en que
nuestros problemas eran con la fisca-
lización, algo que queríamos que
mejorara”.

—El lunes renunció el doctor Iván
Mendoza a su cargo como vicepresi-
dente del gremio, ya que su propio
caso podría estar entre los 25 mil in-
vestigados. ¿Cómo se conversó esta
situación? 

“Él nos informó y nosotros convo-
camos a un consejo extraordinario
para abordar este problema el do-
mingo en la tarde. Y se inició con el
doctor Mendoza presentando su re-
nuncia. Probablemente va a ser so-
metido a un sumario y sin duda va a
ser sometido a un proceso ético. Con
eso todos los dirigentes ya entienden
que ese va a ser el estándar y que se
va a aplicar a todos”.

—Lo que ocurre con el mal uso de las
licencias ha generado indignación
transversal y el llamado a tomar ac-
ciones inmediatas. ¿Cuáles son las
que implementará el gremio?

“Primero, hay que abordar el te-
ma que está pasando ahora, y eso
hay hacerlo con fuerza, y desde el
principio. En ese sentido, estamos
tratando de conseguir a la brevedad
las identidades de los médicos invo-
lucrados para poder, una vez que
ellos pasen por los sumarios o al
mismo tiempo, citarlos a los tribu-
nales de ética. Luego, queremos su-
marnos como querellantes en algu-
nos casos, como, por ejemplo, el de
los grandes emisores, que firman
más de 5.000 licencias. Y en eso es-
tamos trabajando”.

Arriagada también comenta otras
acciones del gremio: “Nos reunimos
con la Fiscalía Anticorrupción y he-
mos tenido reuniones con otras enti-
dades similares. Además, genera-
mos con la fiscalía un convenio de
ayuda para prevenir el fraude y de
cooperación entre las dos entidades.
Tenemos ya un canal de comunica-
ción bastante fluido y vamos a tam-
bién establecer reuniones con Com-
pin, Suceso y el Consejo de Defensa
del Estado”.

—¿Qué se le puede decir a la ciuda-
danía, que está muy indignada y que
hoy enjuicia a los médicos porque
son quienes emiten las licencias en
entredicho y muchos de ellos ade-
más se las toman de forma irregular?

“Le diría que compartimos la
preocupación y lamentamos mucho
esto que está ocurriendo. Vamos a
hacer todos los procesos que sean ne-
cesarios para poder sancionar a los
médicos con el fin de recuperar la
confianza de la ciudadanía”. 

Anamaría Arriagada lidera el gremio, fuertemente cuestionado por el caso de licencias fraudulentas:

Presidenta del Colegio Médico admite
que “hay una responsabilidad muy fuerte
de mejorar éticamente la institución”

JUDITH HERRERA C.

La internista reconoce la necesidad de elevar los estándares de probidad entre los
profesionales: “Vamos a hacer todos los procesos que sean necesarios para poder
sancionar a los médicos, con el fin de recuperar la confianza de la ciudadanía”.

Anamaría Arriagada,
presidenta del Colegio

Médico desde 2023.
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‘‘Esos médicos que
hacen uso fraudulento, que
venden licencias, hoy vamos
a hacer lo máximo que
podamos, que es
someterlos a los tribunales
de ética y expulsarlos”.

‘‘(Iván Mendoza)
Probablemente va a ser
sometido a un sumario y sin
duda, a un proceso ético.
Con eso, todos los
dirigentes ya entienden
que ese va a ser el
estándar”.

‘‘Se ve afectada la
confianza pública y también
el mismo elemento de la
licencia, que hoy está
rodeado de una bruma de
desconfianza, tanto para el
doctor como para el
paciente”. 
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“Identificar a aquellos trabajadores que,
teniendo una licencia médica aprobada, du-
rante el transcurso del reposo (sin ser licencia
psiquiátrica), se hayan ausentado del país”.

Ese era el objetivo de un convenio de cola-
boración firmado el 30 de mayo de 2014 por
la Superintendencia de Seguridad Social
(Suseso) y la Policía de Investigaciones, y que
a la luz del escándalo suscitado ahora por los

25 mil funcionarios públicos que viajaron al
extranjero en 2023 y 2024, mientras estaban
con reposo médico, pudo haber detectado
antes las irregularidades denunciadas la
semana pasada por la Contraloría.

“¡No pasó nada!”, lamentó en un video el
presidente de la comisión de Salud del Sena-
do, Iván Flores (DC), sobre los 11 años trans-
curridos desde ese convenio. Confirmó que la

actual superintendenta de la Suseso, Pamela
Gana, fue convocada a la sesión del próximo
miércoles porque “tiene que dar una explica-
ción, no puede seguir estando mutis por el
foro (…). Tenemos muchas preguntas que
hacerle (…). No puede pasar piola en este
escándalo mayúsculo, que ha significado un
megafraude y un portonazo al presupuesto de
algo tan sensible como las licencias médicas”.

PAMELA GANA FUE CONVOCADA PARA EXPLICAR QUÉ PASÓ CON UN CONVENIO QUE ESA INSTITUCIÓN FIRMÓ EN 2014 CON LA PDI

Senado aumenta presión sobre la jefa de la Suseso: “No puede pasar piola”

“En la indagatoria por la licen-
cia médica que podría haber
emitido Andrea Monsalve, la hija
del exsubsecretario Manuel
Monsalve, queremos saber si se
emitió en primer lugar”, dice el
alcalde de San Pedro de La Paz,
Juan Pablo Spoerer, quien hoy
solicitó a su equipo jurídico abrir
un sumario contra la mujer, y
agrega, que por otro lado, busca
despejar si “la emitió ella (An-
drea) o una amiga suya que
trabaja en el Hospital de Los
Ángeles”. 

“Todo parece indicar que es la
segunda, pero es algo que tiene que
probar la investigación. Sin embar-
go, aunque haya sido así, es una
grave falta a la probidad adminis-
trativa”, dijo a “El Mercurio”.

Andrea Monsalve trabaja
desde 2019 en el Cesfam San
Pedro de la Costa —que depende
del Cesfam de San Pedro de la
Paz—. Partió siendo médico
general y luego tuvo una renova-
ción como médico becario a raíz
de una especialización que habría
realizado en la Universidad de

Concepción. 
Hoy la entidad edilicia la in-

vestiga, luego de que T13 revela-
ra que el exsubsecretario le
solicitó una licencia médica en el
período en que habría ocurrido el
encuentro con la mujer que lo
denunció por abuso sexual y
violación en septiembre de 2024. 

En esa conversación (entre
padre e hija), que fue extraída del
celular de la exautoridad y peri-
ciada por la Policía de Investiga-
ciones (PDI), se detalla que
Monsalve le dijo: “Si me puedes
pedir una licencia médica por el
día de hoy...”, y ella le contesta
que “la pueden hacer mañana”,
por ultimo él le dice “no hay
problema”. 

“(Pudo) haber otorgado una
licencia fraudulenta o haber
influido en la obtención de ella, es
evidentemente una falta grave a
la probidad, y eso, por cierto,
amerita la realización de un
sumario con sanción de destitu-
ción y, por lo tanto, inhabilitación
por cinco años de servicio públi-
co, y una serie de otras conse-

cuencias”, añadió Spoerer.
Por la condición de la licencia,

dice que es posible que se haga
una presentación en la “Superin-
tendencia de Seguridad Social”, y
así se determine su legalidad. 

El edil comenta que, además,
deben “revisar toda esta figura en
la cual hoy en día se encuentra
prestando servicio” a la comunidad.

En tanto, el decreto alcaldicio
—sobre el sumario— va a ser
firmado hoy durante la mañana,
luego de que el jefe la Dirección
Jurídica de San Pedro de la Paz,
José Cisterna, haga entrega
formal del documento al alcalde. 

“Esperamos dar con las res-
ponsabilidades en que la funcio-
naria puede haber incurrido,
porque esto puede significar su
expulsión inmediata”, ya que a su
juicio, “un médico no puede estar
gestionando licencias falsas para
su papá”, sentenció.

En paralelo, anunciaron desde
la alcaldía que “abrirán sumarios
respecto a la totalidad de los
casos denunciados por la Contra-
loría General de la República”.

“Pudo haber sido ella o su amiga”: la investigación
por licencia médica contra la hija de Monsalve 
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